

Ray Charrupi es una de las voces más calificadas en la lucha de la basta población afro que existe en el país, por dejar atrás la exclusión. Es el director de la Fundación Chao Racismo y es un luchador por unos derechos que de han ido ganando.

L20: ¿Cómo esta el Colombia en materia de racismo?

R/ Debemos decir que aunque hay mejoras, aun estamos lejos de ser un país sin racismo. El racismo es proporcional al nivel de inclusión del país y ahí si estamos verdaderamente mal; lo podemos ver desde el análisis de ese racismo en la calle, en el día a día o el peor racismo, el que nosotros llamamos estructural o racismo de Estado. Casos de racismo como los vividos por los afro en Bogotá a manos de algunos taxistas que se niegan a brindar el servicio de taxi a personas negras, ponen de presente que nos falta mucho. Sobre racismo estructural debemos tener en cuenta que es una vergüenza la foto excluyente del Estado en todos sus niveles; En la Rama Judicial no hay ni un solo negro como magistrado de alguna de las altas cortes, en el Senado solo hay un senador Afro, y que decir del Ejecutivo donde en dos periodos el Presidente Santos no ha nombrado un solo ministro afro, váyase a las fuerzas armadas y póngase a llorar al no ver ni un general afro. Somos un país de cerca de 20% de población afro y más de 5% indígena y eso no se ve reflejado ni por las curvas en los entes de poder a nivel de dirección.

L20: Pero el censo de 2007 dice que son el 10.5% de la población.

Gracias por refutar esta estadística; lo que usted dice es cierto, el Dane en su censo pregunto a todos los colombianos por su condición étnica, lo que pasa es que solo 10.5% de los afro respondimos afirmativamente. Muchos afro e indígenas ante esa pregunta decidieron no reconocerse afro o indígenas; eso se llama el porcentaje de auto reconocimiento, y en muchas zonas del país este porcentaje aunque la población afro es numerosa, resulta bajo, y la razón de eso muchos la califican como: "negros acomplejados que se dicen: moreno, canelita, etc." Pero nosotros no le echamos la culpa al que se acompleja de su condición étnica, le echamos la culpa a las razones y causas que llevan a una persona a no auto reconocerse. El problema no es mayormente de quien le hace el quite a su negritud, es del que discrimina la negritud.

Hubo judíos que negaron su condición en los 40, pero nunca se nos olvide que la barbarie era la que protagonizaban los nazis. El doctor Gustavo de Roux realizó para el PNUD un estudio el cual arrojó que con o sin auto reconocimiento la población afro en Colombia es de mas del 25%. Este señor es un académico de marca mayor y PNUD es la ONU.

L20: Estados Unidos es un país con altos niveles de inclusión, pero los casos de



Ferguson, New York y otros ponen en evidencia que a pesar de la inclusión el racismo persiste.

La crisis de racismo en los Estados Unidos se debe analizar con sentido de la historia. El racismo aunque aun latente en USA, ha sido el mas fuerte experimentado al igual que en Sudáfrica donde existieron regímenes racistas o segregacionistas legalmente permitidos o fomentados. De ahí que la reacción contraria halla sido tan fuerte en comparación con Colombia o Latinoamérica, donde el racismo ha sido "under the table" por debajo de la mesa, ósea en Colombia nunca ha existido un sitio público con un letrero que niegue el acceso a negros, en USA y Sudáfrica sí, por eso al ser la acción racista tan severa, sus reacciones fueron severas también, de ahí que se hallan visto Martin Luther King, Malcolm X o Rosa Parks, y Mandela en Sudáfrica. A pesar de que la ley en Estados Unidos ha sido tan dura contra el racismo, aun persiste exclusión y cuando esa persiste, es caldo de cultivo para el racismo; mire la policía de Ferguson, ahí la mayoría son blancos americanos, y que decir del jurado donde era mayoritariamente blanco. Conformar un jurado así, era como juzgar a las Farc con un jurado de mayoría Guerrillera, o tratar de condenar a Paramilitares siendo Mancuso o Ernesto Báez los jueces.

La gente creyó que con la llegada de Obama a la Casa Blanca el racismo se acabaría, y la verdad es que la inclusión debe ser generada a todo nivel y no solo en la cabeza como con la Presidencia. Ya se demostró que le queda faltando el centavo al peso cuando tenemos Presidente Afro y la policía en un pueblo mayoritariamente afro es mayoritariamente blanca en sus oficiales.

L20: ¿Veremos en Colombia algún día a un Barack Obama?

Ya lo hubo, estuvo en Cartagena en 2011 en la Cumbre de Las Américas. (risas). No mentiras, Barack Obama es un fenómeno, producto de la diversidad, Estados Unidos como todos los países desarrollados tienen como común denominador la diversidad como fuente o eje de desarrollo, y se generan todas las posibilidades para capitalizar el aporte desde la diversidad. Solo alguien con sus orígenes diversos y multiétnicos pudo haber hecho: 1. Obamacare, 2. Matar a Osama Bin Laden, 3. Tomar el País quebrado y haber bajado en 5 años el desempleo a 1 digito, 4. Haber reconocido la importancia de los inmigrantes y en contra de un Congreso mayoritariamente republicano y excluyente, favorecer a los inmigrantes en su estatus migratorio. 5. Desbloquear al mundo de habernos perdido a Cuba. Con un grupo de afrocolombianos iremos pronto a Washington a decirle a Obama



que el mundo afro latino le agradece su gestión y su ejemplo, pues eso permite que muchos se atrevan a dar la oportunidad a los afro que por rezago histórico se ha negado, y se ha perdido mucho aporte de los negros para el desarrollo de nuestra sociedades.

L20: ¿Qué pasa con el Pacifico?

Si los negros somos victimas de racismo, el Pacifico es víctima del racismo de Estado, que como lo señala Eduardo Llano es el abandono sistemático del Estado frente a comunidades y territorios afro e indígenas. El Pacifico es la prueba de que Colombia es un país decididamente subdesarrollado; cómo es posible que no se diga nada bueno del Pacifico, solo se hable de sus tragedias, cómo es posible que se piense que una carretera doble calzada es la solución para el Pacifico. Vea, ahora estamos ejecutando un proyecto en Buenaventura y nos hemos dado cuenta que la tan vociferada por el Vicepresidente Vargas Lleras carretera al mar, no toca en nada al bonaverences, esa obra de infraestructura le sirve al Capital a través de sus tracto mulas que entran y salen del puerto sin tocar en nada a la gente. Para lo único que le sirve la "doble calzada" al pueblo es para salir a un hospital en Cali cuando se esta muriendo allá. Se debería poner un impuesto por cada tracto mula que entra al puerto, y con ese dinero invertir en la gente, pero en desarrollo no asistencialismo. Yo mismo le pregunte a una mujer que tiene todo mi respeto y admiración como es María Jimena Duzan: ¿Por qué no se dice nada del Chocó, Cauca, Valle o Nariño? ¿Por qué nuestras gentes no son periodistas, presentadores, columnistas? ¿Por qué no salimos en la foto del País? Y ella me respondió que la culpa es del centralismo Bogotano, atornillado a nuestra nación gracias a la torpe constitución del 86, que es la que nos tiene fregados puesto que por esa maléfica carta aun somos vergonzosamente un país centralista que crece adentro y arriba, dejando solo desolación, olvido y pobreza a su periferia, donde en todo el mundo ahí es donde natural y armónicamente más desarrollo se genera.

L20: En pasados días el diario más importante del Valle del Cauca publicó una encuesta donde usted obtiene el tercer lugar como personaje del año en su región. ¿Qué opinión le merece esta encuesta?

Suena a frase de cajón, pero no me lo esperaba. Imagínese el año pasado había sido galardonado por la Usaid, El Espectador y Color de Colombia como el Afrocolombiano del Año en el Sector Social y solo un año después sin saberlo 21.4 % de los encuestados nos favorecieron, por debajo solo del Alcalde de la tercera ciudad más importante del País; y de un representante de una institución tan poderosa como la Iglesia con monseñor Monsalve.



Quedamos arriba del personero Andrés Santamaría que hace un trabajo estupendo y triplicamos el porcentaje de Amparo Sinisterra de Carvajal, luchadora incansable de la cultura, sobre todo la clásica. Muchos me felicitaron y hasta dijeron que lo mío era mas meritorio porque yo lo había logrado con mi cedula y los otros tienen musculo financiero o institucional. Pues ahí si debo hacer una corrección, yo no lo hice con mi cedula, lo hice con las cedulas de mas de 20 voluntarios que codo a codo luchan conmigo todos los días. Yo no me creo estos premios o reconocimientos, no por humildad, sino porque ya me empieza a molestar que reciba los premios yo, y no Chao Racismo, el colectivo, la institución, el sueño, la estrategia, la inclusión.

L20: Muchos dicen que usted debería ser Alcalde de Cali, otros dicen que su activismo es un fachada y que usted esta en carrera para ser Alcalde. ¿Cuál es la verdad?

Yo estoy convencido que seria un muy buen Alcalde de Cali, puesto que conozco la ciudad y he demostrado capacidad de gestión y ejecución. Se que quiere la ciudad en el oeste y en el oriente, entiendo al negro y al blanco, a la mujer y al Gay, me avergüenza una ciudad sin accesibilidad para los discapacitados y que no procure por lo mas importante, nuestros niños; para mi la inclusión es una ley, y eso me lleva a gestar equipos diversos que finalmente siempre son los mejores porque se tiene representación y aporte de todos los sectores; soy honesto, detesto la corrupción y me gusta todo fácil y sencillo para la gente. Soy frentero y no ando con rodeos, y eso es mucho de lo que tiene que tener el liderazgo que casi arrasó el narcotráfico. El narcotráfico nos cosificó a la mujer y a los hombres los volvió lideres tibios. Yo soy pasión. Pero también estoy convencido que si soy un excelente alcalde de Cali, le haría un grave daño a lo que este país y mis sueños quieren: Inclusión. Por eso prefiero asesorar con mi organización al próximo Alcalde de Cali y a los de todas las ciudades y departamentos que quieran alcanzar el desarrollo por vía de la mejor estrategia como lo es la inclusión. Ser uno el Alcalde mucha veces es vanidad y sed de poder, y créame yo lucho contra eso... prefiero ser el Director de Chao Racismo.

L20: ¿Qué tan incluyente ha sido la Alcaldía de Rodrigo Guerrero en Cali?

He venido diciendo que creo que el alcalde Guerrero ha querido ser incluyente, pero desafortunadamente no lo ha conseguido como la realidad de la ciudad lo exige, eso es muy triste, puesto que yo creo que el alcalde está muy mal rodeado, creo que con él están "los mismos con las mismas" en su gran mayoría. Creo que ese notablato que rodea al alcalde



no le permite hacer lo que él ha querido, y por eso ve un gabinete que se corcha en inclusión y que no representa la ciudad. Yo le aseguro que si Rodrigo Guerrero tiene candidato para sucederlo como alcalde, los negros de Cali, ninguno le vota. Ósea estoy tristemente convencido que los afro le cobraran a Guerrero su excluyente gabinete, derrotándole a su candidato en las urnas.

L20: ¿Y cuál es el candidato de Guerrero?

Ha eso si yo no sé, él no me ha dicho, ni lo puede decir porque lo sancionarían por incurrir en política; pero él o los que sean candidatos del alcalde para alcaldía y Concejo pagaran por los pecados de exclusión que el alcalde Guerrero cometió asesorado por el sanedrín que todavía manda Cali. De pronto el alcalde deja de pararle bolas a estos malos concejeros y le da mas valor a verdaderos señores como Óscar Rojas, Pacho Piedrahita, Armando Garrido, Maurice Armitage y Gustavo de Roux y nos da una grata y finalista sorpresa en lo que le queda de gobierno. Así haría historia o parte de alguna positiva propuesta.

L20: ¿Qué opina de exdirector de reintegración Alejandro Eder, dicen que suena para alcalde de Cali?

Es un tipazo, pero no está listo para gobernar Cali, además no conoce la ciudad. Fíjese que lo invite como panelista a nuestro Fórum "Inclusión es Paz Sostenible" y se le ocurrió decir que él quiso nombrar afro e indígenas en cargos directivos en su oficina de Reintegración pero no encontró buenos perfiles. Si usted no tiene al menos 10 negros de alta competencia entre sus contactos de celular, usted no vive en Cali, no conoce Cali y no se ha relacionado con Cali. Por eso él debe, y lo invito, a conocer la ciudad, salir de las oficinas del Ingenio de su propiedad, del Club campestre o del Club Colombia y luego estoy seguro estará listo para dirigir la ciudad, porque la verdad es un tipazo.

L20: ¿Y el Departamento?

No le puedo hablar del presente porque ni conozco al gobernador, le puedo hablar del futuro, y la verdad creo que la candidatura de Óscar Gamboa removerá muchas estructuras. Para mi resulta increíble que este señor Afro de Buenaventura, que ha traído mas de 90 millones de dólares a Colombia, convenciendo al congreso Americano de aportar al desarrollo de nuestro País, que además es de los colombianos mejor relacionados en Washington, pudiendo estar dirigiendo un organismo multilateral, prefiera ser gobernador del Valle. Y si este personaje ya se metió en estas, pues yo lo veo como un oportunidad



única para poner en práctica un proyecto de fortalecimiento democrático afro. Esto significa que no es un secreto que la democracia es muy débil y la corrupción muy fuerte en las poblaciones afro, entonces que mejor que aprovechar este candidato para promover una gran movilización afro. Ósea por primera vez los Afro no estarían desunidos y votarían en bloque, algo que todos los estudios de política y antropología advierten. Bueno pues este es el momento.

L20: ¿Por que los afro son desunidos?

Inicialmente por que al ser esclavos, el amo esclavista se esmeró por forzar que estuviéramos divididos, puesto que si un grupo sometido se une entre sus miembros pasa lo inevitable: se subleva. Y actualmente son desunidos los que a causa de la pobreza no han entendido que no podemos reproducir el legado de la esclavitud al tirarnos entre nosotros mismos. Pero las cosas con cada vez menos hambre y pobreza y sobre todo más educación van mejorando.

L20: Usted ha manifestado que Chao Racismo no es plataforma política, pero como se explica que se le favorezca en esta campaña a alguien...

Le repito, nosotros no damos avales políticos, pero somos una organización que estudia y ayuda a los procesos organizativos afro y pronto indígenas; entonces ¿cómo no aprovechar este candidato sin tacha alguna, el cual además tiene la mejor trayectoria y resultados probados para que experimente la unidad afro en un proceso electoral? Pensemos las consecuencias de lograr esto: 1. Los Afro contarían, por lo menos en el Valle del Cauca 2. Pondrían gobernador, 3. El gobernador se debería a ellos por primera vez como a los demás sectores que votaron por él, 4. Sería ejemplo para el resto de los afrocolombianos y así podríamos exigir representatividad y sobre todo inversión en nuestras comunidades. Además le quiero decir que como de Óscar Gamboa no hay nada malo que decir, nunca antes había visto a los negros tan unidos alrededor de un mismo propósito. También advierto que no faltara el negro que no se una en este propósito, y esos son lo que aun quieren seguir siendo esclavos.

L20: ¿Por qué realizan tantos eventos al año?

Porque somos distintos y le cambiamos la cara y la pinta al trabajo social y a la inclusión,



¿quién dijo que el sector social tenia que ser el más aburrido? Pues no y lo hacemos con dinamismo y estilo. Hacemos eventos académicos de gran factura con invitados de lujo para hablar de inclusión en la cultura, los medios, la industria y la política. Hacemos unas fiestas muy buenas, que son excusa para enseñar la cultura de la inclusión donde caben todos y metemos a todos. Hicimos en Cartagena el CIMPI Congreso Internacional de Mercadeo y Publicidad Incluyente. En síntesis los eventos nos ayudan a lograr nuestros objetivos de diversidad en los sectores donde apuntamos o se requiere.

L20: ¿Y han servido?

¿Claro! Si no, no tuviéramos mas de 15 empresas con Certificación de Inclusión; o por el lado de la publicidad incluyente, ¿cómo cree que fue posible que solo desde mayo de 2014 a la fecha la publicidad colombiana se vea mas diversa? Haga el análisis y verá que desde mayo, las vallas y comerciales en general se parece más a Colombia plurietnica y multicultural y menos a Noruega. Ahí vamos y espere lo que viene. (risas)

L20: ¿Qué opina de la posibilidad de la PAZ con las Farc?

Que la Paz se firmará este año y eso no tiene reversa y me parece que Uribe se va a infartar cuando Santos merecido o no reciba su Nobel por la Paz. Lo que me preocupa es que en Cuba se firmara la Paz, pero ¿en Colombia se logrará? La paz que se firme en un documento en la Habana será una realidad en la medida que incorporemos la inclusión en todo momento, sector, nivel, y territorio colombino. La Inclusión es la sostenibilidad de la Paz, puesto que toda de causa del conflicto actual fue de una u otra forma exclusión.

L2O: Háblenos un poco sobre LA BAM.

La Bam es un proyecto que me saca lágrimas de emoción todos los días. El ICBF nos llamó junto con Willy García y Junior Jein a ver qué se nos ocurría para arrancarles jóvenes a la violencia en Buenaventura, y pues decidimos hacerlo con Música. Fue así como llevamos al puerto un súper escenario de súper concierto, para que la gente viera y creyera en un proyecto digno, como nunca se hace allá, sin migajas. Este es un proyecto de emprendimiento cultural donde se enseña a los jóvenes y las familias que el desarrollo mediante la industria cultural es posible. Pero lo más importante es que le estamos enseñando a 1273 familias que el talento que brota en todo el Pacifico, no sirve de nada si



no hay disciplina.

L20: ¿Para donde va Chao Racismo?

Crearemos una especie de junta Directiva conformada por destacados representantes de todos los sectores, la cual será muy pronto anunciada a la opinión. Empezaremos nuestra etapa de internacionalización puesto que nos están planteando proyectos en Brasil y Perú. También aumentaremos nuestro voluntariado y personal, para lo cual necesitamos más y mayores donantes. Porque la inclusión cuesta.

L2O: Finalmente, ¿para dónde va Ray Charrupi?

Solo sé que nada de Política, por lo menos no de candidato. (Risas).

http://www.las2orillas.co/el-tenga-10-contactos-de-negros-en-el-celular-esta-en-nada/